

Comunicado de prensa

p.1/5

La CEPA acogerá una sesión intergubernamental sobre las habilidades y competencias para la diversificación económica en África central

Yaundé, 15 de octubre de 2020 (CEPA) - La Comisión Económica de las Naciones Unidas para África (CEPA) ha programado el trigésimo período de sesiones del Comité Intergubernamental de Altos Funcionarios y Expertos (CIE) para África Central del 3 al 4 de noviembre de 2020, virtualmente.

Buscará vías prácticas para mejorar el desarrollo de adecuadas habilidades y competencias necesarias para la diversificación económica de la subregión.

El período de sesiones ocurre en el contexto de la continua y dolorosa exposición de la subregión a choques externos debido a su excesiva dependencia de la exportación de productos básicos. Esto, ha argumentado la CEPA, es un modelo que debe cambiarse en favor de la diversificación económica a través de la industrialización basada en recursos e inducida por el comercio.

La caída en picado de los precios del petróleo consecutiva a la caída de la demanda de los centros y sectores productivos del mundo debido a la enfermedad del nuevo coronavirus (COVID-19), golpeó a la subregión de manera particularmente fuerte y agravó su inestabilidad macroeconómica a medida que se reducían los flujos de ingresos, dejando perfectamente claro que una rápida diversificación económica horizontal y vertical es la única opción que tienen los Estados miembros de la subregión para ampliar sus fuentes de ingresos y fortalecer su resiliencia económica.

El tema: ***“Desarrollar habilidades para la diversificación económica en África Central”*** proporcionará a los funcionarios gubernamentales, los representantes de los principales órganos intergubernamentales regionales (Comisión de la UA, CEMAC, CEEAC); el sector privado; los organismos de desarrollo bilaterales y multilaterales (BAfD, Banco Mundial, etc.); las entidades del sistema de las Naciones Unidas; los líderes de la sociedad civil; así como los universitarios e investigadores, la base para realizar un inventario de las habilidades y otros conjuntos de conocimientos que pueden apoyar la rápida diversificación económica en África Central. Identificarán los desafíos y oportunidades relacionados con los ellos a fin de proponer recomendaciones sobre la estrategia para adquirir las habilidades necesarias para la diversificación horizontal y vertical de las economías de la subregión.

Este 36° período de sesiones del CIE se llevará a cabo en dos segmentos principales. El primero será una sesión de apertura que incluirá la presentación de un estudio de antecedentes sobre las habilidades y competencias para la diversificación económica en África Central. Será seguido por un debate de dos horas sobre el tema "una revolución de habilidades para la diversificación

económica en África Central con el advenimiento del COVID-19 y un llamado a reconstruir mejor".

El segundo consistirá en exámenes de las cuestiones estatutarias relacionadas con la labor de la Oficina Subregional de la CEPA para África Central. Estos incluyen un informe sobre el desempeño anual de la Oficina, el progreso en las agendas de desarrollo regional, un informe especial sobre la zona de itinerancia de telefonía móvil gratuita recientemente creada en África Central (para la que la Oficina desempeñó un papel destacado en la promoción) y la Herramienta integrada de planificación y presentación de informes (IPRT) sobre la Agenda 2030 y la Agenda 2063 desarrollada por la CEPA.

Abordar la escasa participación de África Central en las cadenas de valor mundiales

Mientras África diversifica gradualmente sus fuentes de crecimiento, la subregión de África Central sigue dependiendo en gran medida de la producción y exportación de materias primas, en particular el petróleo, cuyo precio cayó en picado desde 2014 y recientemente se ha hundido a algunos de los niveles más bajos jamás registrados en décadas debido a una fuerte caída en la demanda por parte de los compradores tradicionales que se concentran en abordar el COVID-19.

La subregión contribuye poco a las cadenas de valor mundiales (CVM), dada la baja intensidad tecnológica de su industria que está ligada ya sea a los recursos naturales o a las actividades tradicionales de "baja tecnología", caracterizada por niveles limitados de productividad.

Por lo tanto, el evento virtual brindará a los expertos la oportunidad de enfatizar la necesidad de que los países de África Central aprovechen la Zona de Libre Comercio Continental Africana (ZLECA) para cambiar de inmediato su sistema productivo, pasando de la recaudación de rentas a través de la explotación y venta de materias primas, a una considerable adición de valor a través de un a fabricación basada en la tecnología y mejorada digitalmente, la producción de conocimiento y servicios de alta gama.

Ese cambio derivaría en una cadena de valor regional vibrante basada en la ventaja comparativa de cada país en recursos naturales y humanos. Ello se posibilitaría no solo mediante la adquisición y el uso de tecnología innovadora, sino también mediante el desarrollo masivo y el uso de habilidades en estas áreas.

Con este fin, los participantes en la sesión elaborarán propuestas y recomendaciones concretas para ayudar de inmediato a los Estados de la subregión a reforzar sus mecanismos tecnológicos, innovadores y de capacitación profesional necesarios para impulsarlos a niveles de industrialización y diversificación económica que impulsarán un crecimiento inclusivo y el desarrollo sostenible.

El resultado esperado será la interrupción de los ciclos de auges y estallidos en los patrones de crecimiento que están condicionados por la demanda fluctuante y los precios de los productos básicos determinados desde afuera.

Solucionar el desfase entre la formación y las necesidades industriales

“Hemos enfatizado la necesidad de una transformación estructural e industrial como estrategia principal si África Central quiere alejarse del crecimiento volátil e insostenible con un impacto mínimo en la creación de empleo y el alivio de la pobreza”, dice Antonio Pedro, Director de la Oficina Subregional de la CEPA para África Central, mientras espera con interés la reunión de Yaundé. p. 3/5

“El enfoque pedagógico de la subregión en las artes, las humanidades y las ciencias no aplicadas desde la educación secundaria media hasta la educación terciaria debe cambiar.

“Los países de África Central necesitan reformar rápidamente sus sistemas educativos actuales enfatizando y mejorando la formación en Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Matemáticas e Innovación (CTEMI) con mayores inversiones en investigación, desarrollo e innovación (IDI), para mejorar la calidad de su fuerza laboral para entregar los bienes para la diversificación económica en el mercado”, argumenta.

Los programas de formación, sostiene, también deben tener en cuenta el lugar del pensamiento crítico, la creatividad y la inteligencia emocional (que conducen al liderazgo) y la alfabetización digital para una progresión sin problemas hacia la cuarta revolución industrial.

El impulso central de la innovación

Una forma de medir el grado en que la subregión posee el capital humano necesario para cualquier desarrollo sustancial en la diversificación económica es observar su escala de patentes intelectuales para productos industriales e innovadores. Según el informe "Indicadores mundiales de propiedad intelectual 2019" de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI), África registró el número más bajo de patentes de invenciones/descubrimientos; es decir, solo el 0,5% de los 3,3 millones de expedientes registrados en todo el mundo en 2018.

Aunque los datos de países para el total de solicitudes de ese año no estaban disponibles en gran medida para los Estados africanos, una mirada a la clasificación de las *solicitudes equivalentes por origen [nacional]* de la OMPI muestra un desempeño pésimo para todo el continente en general y África central en particular.

Los nacionales de 10 de los 11 Estados miembros de la CEEAC para los que se dispone de datos para esa categoría (solo faltan los datos de Guinea Ecuatorial) solicitaron un total de solo 998 patentes en 2018. Comparativamente, los nacionales de Corea del Sur solamente solicitaron 232 020 patentes y los de Malasia 2060.

“El hecho, por lo tanto, de que los nacionales de la subregión de la CEEAC solicitaron tan pocas patentes para productos inventados en organizaciones de propiedad intelectual en el mundo en 2018, es un indicador de que la innovación, que es un factor crucial para la diversificación económica en el mundo en desarrollo, es débil en la subregión. Por lo tanto, nuestros Estados miembros deben invertir urgentemente en las habilidades y promoverlas para la innovación. Esto es fundamental para la industrialización y la diversificación económica”, concluye Pedro.

Hacia una sociedad de aprendizaje

El período de sesiones de 2020 del CIE también examinará formas de transformar los países de África Central en **sociedades de aprendizaje** donde las instituciones de formación están vinculadas con equipos industriales para poner a los alumnos al día con las necesidades reales de productividad del mundo real y para actualizar continuamente las habilidades de los trabajadores en los sectores productivos. Esto responderá a las demandas siempre cambiantes de las técnicas productivas en un mundo impulsado por grandes archivos de datos, la conectividad y la inteligencia artificial.

El 36° período de sesiones del Comité Intergubernamental de Altos Funcionarios y Expertos para África Central se diseñó para aprovechar las últimas series de reuniones del CIE destinadas a profundizar los procesos de transformación estructural de la región a través de la diversificación económica respaldada por la industrialización basada en los recursos e inducida por el comercio.

Esta serie comenzó con el 33° período de sesiones del CIE (celebrado en Douala, Camerún) en septiembre de 2017. Culminó con la adopción del Consenso de Douala sobre la diversificación económica en la subregión. El 34° período de sesiones, que se celebró en N'Djamena, Chad, en septiembre de 2018, identificó mecanismos innovadores para financiar la industrialización en la subregión. Por último, el 35° período de sesiones, que se celebró en Malabo, Guinea Ecuatorial, en septiembre de 2019, abordó los medios para desarrollar la economía digital en África Central.

Crear el impulso para un evento político de alto nivel

Como prelude al período de sesiones del CIE de este año, se llevaron a cabo dos seminarios web preparatorios en mayo y julio de 2020 para sentar las bases para una conversación bien informada los días 3 y 4 de noviembre con el fin de elaborar recomendaciones claras para los responsables políticos y otras partes interesadas involucradas en la impartición de habilidades cruciales en la mentalidad de las fuerzas laborales existentes y potenciales de los países miembros. Durante el primer seminario web celebrado el 29 de mayo de 2020, los participantes instaron a los países de África Central a mejorar su base de habilidades y competencias, colocando la innovación en el centro de su impulso de desarrollo si quieren seguir siendo competitivos, romper el círculo vicioso de dependencia excesiva de la exportación de productos básicos y aprovechar las oportunidades que ofrece el COVID-19 en los sectores farmacéutico y alimentario (detalles aquí: <https://www.uneca.org/webinar-1-36-ice>).

En el segundo seminario web celebrado el 30 de julio, los participantes concluyeron que, si los Estados de África Central se inspiran en las experiencias de Etiopía, Japón y Sudáfrica, entre otros países, para preparar sus caminos hacia la diversificación económica, pueden reorganizar sus recursos humanos para hacerse más desarrollados, prósperos y resistentes a las conmociones externas (detalles aquí: <https://www.uneca.org/webinar-2-36-ice>).

Por lo tanto, las recomendaciones de dichos seminarios web servirán como anclaje práctico para una revisión minuciosa de las deficiencias en las habilidades disponibles para la diversificación

económica en África Central con el fin de proponer soluciones llave en mano para la adopción e implementación de políticas en el menor tiempo posible.

p. 5/5

-FIN-

Contacto para los medios

Abel Akara Ticha - Oficial de comunicaciones
Comisión Económica de las Naciones Unidas para África
637, Calle 3.069, Quartier du Lac, Yaoundé, Camerún
Tel: +237 222504348
Correo electrónico : akara@un.org